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在近期巴塞尔艺术基金会和瑞银集团联合发
布的《全球艺术市场2020年度报告》中，经济学家
克莱尔·麦克安德鲁指出：“2019年全球艺术品市
场萎缩了5％，销售总额为641亿美元，和2018年
674亿美元的销售总额相比减少了33亿美元。”

该数据似乎印证了观察员们的预测：一连串
的地缘政治冲突、贸易争端和政治动荡让市场趋
于谨慎，大师级拍品的缺席更让2019年艺术市
场成为表现不佳的一年。

全球三大艺术品市场美国、中国和英国都在
2019年呈现颓势，中美贸易战和旷日持久的英
国脱欧谈判等宏观经济和政治因素是主要诱因。
地理政治因素也导致大师级拍品无法供应，致使
2019 年度的拍卖销售额与上年同比下降了
17％，其中242亿美元的销售额来自公开拍卖的
美术作品、古董和装饰艺术品。

拍卖市场遭受打击

大师级作品的销售跌幅尤为严重，成交额超
过1000万美元的拍品占2018年全年拍卖销售
额的28％（按价值计算），而2019年仅占20％，
与上年同比下降明显，这严重影响了2019年拍
卖市场的销售总额。市场分析也表明2019年下
半年拍卖销售额的下滑尤为明显。

克莱尔·麦克安德鲁认为：就价值而言，今年
是高端拍品处在低谷的一年。“尽管市场产生了
下滑，但考虑到这一年发生了这么多事情，人们
很难集中精神关注艺术品和古董，所以市场的表
现算是不错了。”

2019年紧张的国际局势可能让部分潜在的买
家和卖家推迟了交易计划，还有一部分人选择了私
下交易。佳士得拍卖和富艺斯拍卖的私洽销售在
2019年大幅增长。前者增幅为24％，达到8.11亿
美元；后者增幅为34％，达到1.72亿美元。苏富比

拍卖的私洽销售额保持稳定，约为10亿美元。
“2016年我们也看到类似的情况，当总体局

势不明朗、焦虑严重时，人们要么会持币观望，要
么选择他们认为相对安全的方式交易，尤其是在
高端市场。”克莱尔·麦克安德鲁说。

画廊增长不均衡

藏家寻求更安全的交易方式，不仅意味着拍
卖行私洽业务的增长，也意味着画廊交易量可以
保持稳定。2019年全球画廊的销售额比上年同
比增长2％，总计368亿美元，为同年全球艺术市
场贡献了58％销售份额。

不同规模的画廊销售额增长情况不同：涨幅
最显著的是年营业额在25万至50万美元之间
的画廊以及年营业额超过3000万美元的画廊，
两者总成交量的涨幅分别飙升了17％和16％；
然而，年营业额在50万美元至100万美元之间
的画廊2019年的总成交量则下降了9％。

百万美元级的高价作品带动了画廊交易额。
据统计，与2018年相比，百万美元以上的作品仅
占全部画廊作品数量的2％，但贡献了42%的销
售额。而5万美元以下的作品虽然数量上占有绝
对优势，达到全部画廊作品数量的84%，但仅仅
贡献了27％的销售额。

大画廊技高一筹

艺博会的相关数据也表明了年营业额高的
大画廊与小画廊之间的竞争。2019年，销售总额
超过1000万美元的画廊参加艺博会的平均次数
为8次，是所有画廊平均次数的两倍，在艺博会
上的销售额也占其年营业额的47％。但是，对于
年营业额低于50万美元的画廊而言，艺博会的
销售仅占其年营业额的30％，参加艺博会获得
的收入可能不足以弥补其巨大的参展成本和后

勤成本。据统计，2019年艺术品经销商为参展各
大艺博会花费的成本高达46亿美元。

克莱尔·麦克安德鲁说：“参展的成本趋于同
步上升，但销售额却被大画廊瓜分了。我理解小
画廊的处境，他们在艺博会上尽心尽力，希望通
过艺博会在国际上立足，这的确是个问题。”

报告新增了一项具有启发意义的新标准，准
确地衡量了艺博会期间各画廊实际发生的销售
额，这些数据有助于解释大型画廊如何做到在艺
博会上大卖——其中许多大型画廊都雇佣了专
门的人来维护收藏家关系和运作艺博会事务。

在艺博会前夕将当红艺术家的作品清单分
发给顶级收藏家的做法已成为画廊的操作惯例，
因此，VIP预览日时有些作品就已经售出了。据参
展商反馈，15%的交易额是在艺博会开幕前完成
的，另有21%的交易额在闭幕后完成。尽管如此，
大多数交易额实际上还是在艺博会期间发生的。

克莱尔·麦克安德鲁说：“参加艺博会更多是
为了营造一种气氛，比如限时销售或是制造买家
之间的竞争。现在的艺博会有很多各个级别的
VIP买家，他们都是早于艺博会接触到作品。”

线上销售新藏家贡献突出

不管是在“之前”“之间”还是“之后”，艺博会
一直是画廊与已有藏家之间进行交易的有效方
式。针对潜在客户，该报告发现在线销售是经销
商挖掘潜在买家的强大机制。据克莱尔·麦克安
德鲁分析（部分数据参考Arty提供的数据），艺
术品经销商37%的销售额来自合作过1至5年
的藏家，34%则来自新客户。同时，在拥有线上销
售业务的艺术品经销商中，57%的线上销售收入
来自新藏家。尽管线上销售似乎正在吸引新的藏
家，但他们的总数在2019年下降了2％，为整个
艺术品市场贡献了9％的市场份额，达到59亿美

元，比市场整体下滑的势态略好。上述数据均落
后于整体零售市场，2019年，有14%的艺术品销
售产生于线上，但线上销售收入仅占2019年艺
术品经销商销售总数的5%，其中有3%来自画廊
官网或自建的电商渠道，2%来自于第三方平台。

克莱尔·麦克安德鲁说：“去年，艺术品市场受
到很多不利因素的影响，关税、影响商品流通的贸
易保护条例、可持续性等等这些因素，现在又面临
着新冠病毒的考验，它会对在线销售产生很大影
响吗？还是整个市场在一段时间内都会被压制？”

尽管像高古轩或卓纳这样的画廊都在通过
在线阅览积极开展线上业务，但并没有为2019
年在线艺术品的销售带来显著增长。该报告发
现，在线拍卖对于较小的画廊而言意义更加重大，
在年销售额百万美元以下的小型画廊中，线上销
售收入贡献了12%的份额，而对年销售额在千万
美元以上的画廊来说，线上销售收入仅占1%。

千禧一代：最活跃的买家和卖家

克莱尔·麦克安德鲁发现，在线购买乃至整
体购买的最可靠的指标是年龄：92％的“千禧一
代”（指出生于20世纪时未成年，在跨入21世纪
以后达到成年年龄的一代人）收藏家表示在线购
买过艺术品。在对1300多个高净值藏家进行调
查后，她发现，“千禧一代”是最活跃的收藏群体，
近两年他们花费在艺术品和其他藏品上的平均
支出达到300万美元。报告还显示，全球49%的
藏家都是“千禧一代”。

“千禧一代”藏家也是最活跃的卖家群体，有
71％的“千禧一代”藏家表示愿意转售藏品，而
婴儿潮一代藏家中，只有三分之一的人愿意这样
做。该报告还显示“千禧一代”藏家基本上周转频
繁，从收藏作品到出手作品的平均周期只有4年。

“当被问到购买动机时，他们每个人都会说出
对于艺术的热爱，但是当你观察他们的购买行为
时，他们转手得很快，保持一定的库存，也有一些
长期持有的艺术品。这看上去更像是财务行为，而
非对艺术的热爱。”克莱尔·麦克安德鲁说。

展望新的十年

新的10年即将到来，人们曾对2020年的市
场反弹抱以乐观态度，尤其是当唐纳德·马龙和
麦洛克夫妇两件重量级藏品进入二级市场时。但
是当前的疫情使曾经的期望变得更加黯淡，导致
一些展览会取消（最著名的是香港的巴塞尔艺术
博览会及其附属展会Art Central），延期或变
更场地。艺术品行业的销售在很大程度上依赖于
封闭空间内聚集的人群，这令行业内普遍存在不
安情绪。

克莱尔·麦克安德鲁表示：“疫情一定会产生
影响，没有迹象表明它不会产生影响，但我确实
认为今年的市场表现取决于疫情的持续时间。疫
情过后，人们很快就会回来的，现在的市场很多
样。2009年的金融危机让整体经济直到2010年
才恢复元气，艺术市场那时经历了同样的低靡，
但并没有花10年的时间去恢复。”
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从平凡的景象中发现和创造美
□刘树元

摄影的本质是记录，又是主体审美的表现。胡国旭
的摄影作品主要是建筑题材和极地生态两个方面。这
源自于他对这个领域的熟悉和热爱。他在现实的沃土
上默默耕耘，艰难地跋涉，这些凝聚着“光”的味道的作
品，由“境”而“象”，主体性凸显，加之摄影技术上的精良，
摄影技巧上的娴熟，不断提升他摄影艺术作品的价值和
品质。

在谈论胡国旭的摄影作品时，我们往往首先会想到
他的那些深刻体验和感受社会现实的作品。摄影作品
集《极地之极》（中国民族摄影艺术出版社2019年8月
版）的出版，是他为了追求摄影艺术，去那些艰苦的环
境，捕捉极为个人的真实感受的结果。他对朝思暮想的
南北极圣地的记录，不是为了炫耀一种获得，而是在艰
苦的行走中，呼唤找回对自然的关怀和敬畏，留下众多
富于生命的回忆。他心中有大爱，视野开阔，取景独特，
艺术地再现了南北极地的生态环境，让这个地球、自然
与社会在镜头下更加宁静和谐美好起来。

白雪皑皑、冰川脉脉的极地是如此的神奇，世界尽
头及遥远的冰山仙境深深地吸引着拍摄者，《维克——
冰岛共和国》《斯奈山半岛——冰岛》等作品就传达着苍
穹下寂静之中的生动优雅。他也通过极地美丽的自然
和那些可爱无比、亲近人类的动物，去追求丰富的形象
和意境。《斯瓦尔巴群岛——北极》《南乔治亚群岛——
南极》《马尔维纳斯——南极》等作品，在表现对大自然
和动物世界的热爱的同时，也有作者强烈的社会责任感
和历史担当，传达出更多观照社会现实和当下时代的思
考。胡国旭的摄影不是在做简单的记录，而是“及物”
的。作品对破坏生态环境行为做了间接的深刻批判，热
情呼唤保护人类栖息的自然生态。

艺术的本质当然要拒绝平庸。当他将镜头对准身
边熟悉又体积庞大的建筑，他的建筑摄影又显出了别样
的光彩，凝聚成多元文化碰撞与反思的结晶，建筑体成
为超然的生命形式。他努力寻找摄影作品与欣赏大众
的理解与交流之路，总是以独特的艺术表现视角，自然
贴切地使之与现实生活交相辉映。他的摄影身临其境，
近在咫尺，艺术家眼中那建筑的一砖一瓦，一门一窗,钢
筋混凝土，还有基层工地上的建设者，都具有触及灵魂
的美感和神韵。

《建筑构成系列》是作者
对建筑的创造性思考，拍摄
者巧妙地运用线条和光影，
构成了一个奇妙的形式艺术
世界。《建筑构成之14》直观
看是竖线的，细看才晓得周
遭高楼的林立，这里巧妙地
运用了前景的遮挡，视觉上
更有冲击力。这种复杂中的
简洁是一种完全不同的现代
空间处理，其与瑞士建筑学
家雷·柯比兹耶拒绝装饰的
的空间理论是不谋而合的，
充满了各种改变我们日常生
活的可能性，留住了飞速发
展着的建筑业的魅影。

除了身边的建筑，他又
走向心神向往的著名建筑品

景点。《漩涡之眼——上海》巧妙地借用了建筑的造型特
征，让我们看到快速旋转、纷繁复杂的社会状态。《蝶魅
歌影——北京》镜头里的鸟巢，已经不再是空无一物的
实体，鸟巢画面充满了生机。《多眼世界——香港》这组
建筑摄影题材正是时代社会生活与精神的真实写照。
而作品《不见方圆》中，鼓的意象居于画幅的中心，在建
筑现代感中加进了中国古典文化元素，形式感突出，中
国映像被处理得十分得体。

胡国旭摄影艺术的目的是要使习以为常的事物变
得陌生，以唤起人们的注意，恢复人的知觉与感官的丰
富性。他看到了这个世界在迅速地发生变化，但怎么捕
捉这个世界的瞬间？毫无疑问，他清楚写实主义在时间
和空间上具有某些局限性。于是他的作品不再简单地
去写实，而是尽量呈现充满超俗意味的现代感、陌生化
艺术形式感，作品的表达离梦想更近。他想把在建筑中
发现的美拍出意境，拍出超现实的味道，拍出惊艳的效
果。《建筑构成系列》那看似沉默的风景，在现代意识与
时代精神融合之中，经适度变形、扭曲、夸张等现代艺术
手法，极富艺术的张力。

胡国旭是一位特别富有创造力和艺术个性的摄影
家，是一位具有思想的纯度与深度的摄影家。他知晓，
切近的现实生活加上思考的心灵，必然会给摄影作品带
来重量。所以，他以纯净的内心去创造艺术。在30多
年的建筑与摄影生涯中，胡国旭一直用建筑支撑摄影，
用摄影点亮心灵。他的摄影艺术与他从事的事业之间
有非常密切的关系，他就是一个充满热情、充满奋斗与
执著追求精神的人，作品成就了摄影家诗意的人生。他
善于从平凡又普通的景象中创造美，从粗糙的建筑中发
现其所体现的美感，并在整体的景象中发现局部的美，
从杂乱的环境中提炼出单纯的美质。

匈牙利作家瑟尔伯·昂托曾经说过：“我们生命的路
径都在写自己内心。”胡国旭的摄影作品正是始终秉持
着自己真实内心的逻辑，在“甜味”盛行的摄影圈做一个
不怕落寞的、勤于发现的人。面对建筑体量的现实，他
善于在纪实中进行形式的提炼与虚构，使作品在坚硬的
建筑体中呈现着艺术的美感。他的艺术初心，就是要求
镜头焦点对准人，讲述人的重要意义。

瑞
雪

朱
训
德
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读朱训德的画，内心会有一种温暖，一种本土
文化的温暖。它唤醒我深藏于内心无法言说的视觉
记忆。朱训德前期的工笔画有浓烈的汉唐湖湘气
象，厚且重，黑红色的调子。让人想起马王堆汉墓里
出土的帛画。厚重的色彩与飞扬浪漫的想象在朱训
德的画里得到了创造与延伸。

我一直认为湖湘艺术是以马王堆出土的艺术
品以及铜官窑器物、浯溪碑林等符号为代表。我们
是从这些出土帛画、铜官窑的碎片来与汉唐时代的
湖湘接上暗号。然而，近现代的画里很少见到这些
元素。从朱训德的画里我看到了湖湘艺术的传承与
延续，发现朱训德的画里的湖湘文化元素。从一幅
画里能窥视到画家博大的内心与精神的宇宙世界。
色彩与线条都无法掩饰画家的才情与激情。

在当代艺术教育与传媒的影响下，艺术的地域
特色被消减，艺术的泛地域化也只是在中国画里被
指北方画派岭南画派等；以技法分野为序的还有学
院派，之中又有央美、广美、浙美之说。朱训德也许不
属于哪一个画派，但是他的作品具有强烈的本土符
号与特色。他也许接引到最为珍贵的湖湘地气。

艺术家的画里表达的暗号——也是宇宙观的
泄露，不由得让我想起道州的周敦颐。他的淡定从
容，一如太极阴阳变化之和谐。画面里的飞扬灵动的
线条，让我想起了怀素草书、浑厚与圆润的何绍基书
法。画里藏匿的诗情让我想起《离骚》《九歌》的浪漫。

朱训德属于那种外在平和清朗，内在却极富天
真与灿烂，他的艺术语言亦然。我翻开他的画册，看
到的都是各种各样的不同的画，给我的感觉就是画
家在努力传递各种场景下生命形态的飞扬，抑或是

一种气氛，一种抽象的场景，那些都悄悄地渗透你的视觉，细细地潜
入你的心灵。

那些大雪覆盖着的草垛、茅屋，那些凝固在冬夜里的一种寂寥，
绵厚的白雪的下面，我感到了土地的温度。那种潜伏在土地里的给万
物生长的一种温度。《故乡流进一条河》里的雪，给我的是一种温暖，
一种被白雪覆盖着的热烈。

艺术家善于在他的画中营造一种气氛，《朝天辣》是一幅瑶家妇
女收割辣椒的场面，那些在风中摇曳的辣椒树，和瑶家妇女的衣裙一
起起舞，一种熏人的热烈，不可抑制地喷出了画面，那种成熟的焦脆
香味在风中弥漫。色彩是凝重的，带有浓郁的楚地符号暗示，让我又
想起西汉墓里出土的器物的调子。《晚炊》里的那一个吊在树上的铁
炉锅，被火光刻画出清晰的轮廓，农妇怀抱着孩子在拨火。暗夜的树
林被火光镀亮了一角，火舌飞舞、娃娃在妈妈怀里汲奶，火的暖调子
熔噬了暗夜的凝重。这个时候的火光就像一个冬天揣在怀里的滚烫
的烤红薯，实实在在地温暖着我们的身体。

读他的《洞庭吟》，内心会有一种温暖，一种本土文化的温暖。它
唤醒我深藏于内心无法言说的视觉记忆。《洞庭吟》给我的印象很特
别，金色的线条在夜空里编织出背景，泊在湖心的渔船轮廓，月光的
倒影，船上的穿白衣的老渔民都用工笔细细地勾勒。整个画面就像用
线条在演奏一首金色的交响乐，线在这里是一个个跳动的音符，发出
金属的脆响，有恢弘的气势。《山月无声》里的那个巨大的筒车和飞舞
的植物都在月光下歌唱。让一切动起来、唱起来，无声的山月变成了
有声的吟唱。最近意外看到他始于大学四年级的少作《阳春三月》，这
是一幅未见于世的工笔画力作，俯视的角度，春天的油菜花地与待插
的秧田一角，胖乎乎的婴儿酣睡在竹质坐篮里，油菜花开得正欢，浓
烈春天的气氛和新生命的喜悦，让人感觉无与伦比的愉悦。

近年的工笔长卷《拜访敦煌》也是朱训德工笔画的重要作品，敦煌
是他心中的艺术圣地，他认为，敦煌是艺术时空的高峰，民族智慧的结
晶，敦煌代表了中国人心态最好的时期的艺术。表达敦煌一直是艺术
家的心结。《拜访敦煌》是其用画面结构的一个故事长卷，空间缥缥缈
缈，无涯无际。黑暗洞窟里的飞天在朗朗乾坤下复活，或隐或现于山水
之间，成为山水大舞台背景，与画面建构的故事人物融为一体。显然，
他的传统工笔的语言已经到了一种高度。尽管是熟悉的敦煌，熟悉的

古人，画面是全新的，朱训德把故事新编为大舞台场景剧。敦煌元素
信手拈来，色彩构图颇具匠心，一卷徐徐展开，画面节奏若行云流水。

艺术家对于生活有一种执著的爱，在他的笔下，万物都有了生
命，有了一种飞扬的灵动，他的工笔脱去了传统工笔的板滞和静止，
赋予了作品以音乐的旋律，有一种鲜活的气韵和勃勃的生机，表现了
自然与人的一种和谐，一种生命的律动。

朱训德的系列意象彩墨“人文时空系列”，是从具象的工笔画转
换到意象水墨的一个转折。把人化成山的脉络，重新构建审美样式，
对于他来说是一次颇具意义的探索。最让我吃惊的是水墨长卷“问道
潇湘”。50米长卷，有点惊世骇俗。艺术家大幅度超越了传统视觉的
习惯，山水与人融合在一起，与个人的人格修养融为一体。我猜他在
创作此画时一定是激情汹涌，惟有宣泄胸中的澎湃意象，才能够平息
内心的波澜。

曾经不止一次地听朱训德谈起潇湘美学、潇湘哲学，谈起周敦
颐、王船山对于他的影响……他就是要把这种灵性与浪漫传承发扬
的湖湘子弟。长卷从“潇湘烟云”画起，一直画到“湘江北去”与“岳麓书
院”。长卷有一种气息，这气息极具感染力，立即把我深深地吸引了。长
卷很像一卷古琴曲，若在寂静的月夜之山顶演奏，空旷辽远、水流云
动，气韵贯通始终。场景之流转、笔墨之变化都在黑白灰的水墨韵律之
中悄然洇润开来。徐徐展开的画面，很像在飞行器上鸟瞰一条漫长的
江流，山影层层叠叠，人物鸟兽若隐若现，亭台楼阁缥缈可见，渡口、船
只、沙洲、稻田、劳作的农人……有冬夜看皮影戏的感觉。纷繁的具象
被抽离，意象化为淡淡的水墨。时空被压缩在水墨的层次里。仿佛这一
切都发生在朦胧的月夜，抑或是水雾迷蒙早春的清晨。

《问道潇湘》创作期间，有国内外的艺术家同行给予很高的评价。
看到水墨长卷，我才真正体会到，中国水墨画的厉害，不拘于物象，而
是取其气韵，不外于物又不粘滞于物，物象、笔墨与人“纯化”为一体。
长卷里，我看不到一笔是“工”，全是放松的“意写”，看不到一笔是在玩
笔墨技术，也看不到艺术家过去作品的痕迹。传统的山水画表现技法
在这里全部隐秘在气韵化境里，意在心中，意在笔先，气韵一以贯之。
他正在创作中的《书院系列》，承接《问道潇湘》的血脉，艺术家说：“心
中一直在期待漫天飞舞的瑞雪。在期待中，我着手了书院长卷的创作。
我用中国的墨，中国的宣纸和永远的毛笔来思考。融融瑞雪飘拂在山
野、院宇、讲堂、书楼之间，恍若再世，似有余温，更是新梦。文化人的精
神道义，文化人的抱负担当，我们要细心护持住人文的火种，成就我
们中国人明净、温丽、宽广、坚韧、优美的心灵。千年文脉，温静如玉，
如沐天恩。”我想，作为一个艺术家，首先要安顿好的是自己的灵魂，
坚守自己的一块心灵的领地，这才是最重要的。
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